

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA

Un mes 1,25 pesetas.
Tres meses 3,50
Ses meses 6,75

EXTRANJERO

Tres meses 11,75 pesetas.
Ses meses 25

PAGO ADELANTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA

Tres meses 4 pesetas.
Ses meses 7,50
Nueve meses 11
Doce meses 14

EXTRANJERO

Tres meses 11,75 pesetas.
Ses meses 25

PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE, DOS EDICIONES

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Telefono, numero 175

Redaccion, Administracion e Imprenta, Pasos de Valencia, 53, Bajos, y calle de San Gregorio, n.º 25

¿DIMITIDO?

Desde el momento en que se verificó el cambio político en el gobierno de la nación comenzaron en Pamplona a circular rumores de otro cambio, el de la Presidencia de nuestro Ayuntamiento. Se hizo cierta propaganda encaminada a inclinar la voluntad del Sr. Alcalde para que presentara la dimisión de su cargo; pero, D. Miguel García Tuñón, que entiende que su puesto no es político, en lo que a nuestro juicio entiende bien y correctamente; hizo caso omiso de indirectas ni directas y continúa presidiendo el Municipio pamplonés, en cuyo cargo se ha captado generales simpatías.

Ahora ocurre, según dicen, que se prefiere de dimitir al Sr. García Tuñón, contra todo viento y marea y contra la tradición constante seguida en Pamplona de no despostrar los poderes públicos de su puesto a los acaudalados dimisionarios.

Nosotros, que somos opuestos a los reales nombramientos de presidentes de los Ayuntamientos, pues juzgamos que las corporaciones populares tienen perfecto derecho a elegir de su seno al alcalde, claro está que no podemos aprobar los cambios basados únicamente en las ideas políticas; ni menos el acto de violencia que significaría el arrebatar a la fuerza del sillón presidencial a un alcalde, que como el Sr. García Tuñón, cuenta con la confianza del vecindario.

Paulo Majora

Ya que no otro mérito, está nuestra alternativa en la celebracion popular de EL ECO DE NAVARRA, tendra, así o esperamos, el de la importancia del asunto. No se trata de bagatelas de kioscos, casillas ni ganaderías; se trata de señalar para que se recuerde quien piensa y obra, una granísima deferencia en la enseñanza del primer curso de Geografía en el Instituto de Pamplona.

Este señado es de don José Castro y Pujado, y el programa está caído en el texto. Una y otra constituyen la deseseracion de los padres y tutores que ven a sus hijos y menores alumnos estudiando un libro de cuca; con explicaciones y sin ellas; epinas barruntadas que esta escrito en castellano.

No discutiremos el mérito absoluto del libro; pero de su mérito relativo, de su señalamiento para niños de diez y once años, diremos que constituye un lamentable equivoco. Para nada se ha tenido en cuenta la condición de los alumnos en quienes no puede suponerse mas conocimientos científicos que los que envuelve el lenguaje; ni mas desarrollo intelectual que el que puede esperarse de la primera enseñanza, cuya Aritmética se reduce a «cascar cuentas» y la Geometría a dibujar algún ángulo y a guna circunferencia. Lejos de esto, el niño y el programa, requieren en los que han de estudiarlos, conocimientos geométricos, mecánicos y físicos con a extensión que debe suponerse en un bachiller, según vamos a ver.

Empieza el libro con el alfabeto griego, para que para mezclar letras griegas y castellanas en la descripción de las figuras del texto cuando sobran las últimas.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 13

MARIA DEL PUY

—Gracias a Dios, Juan vive; pero hay que auxi darle sin tardanza. Tú, Ruperto, y tú, Ajejo, recoged leña seca, y hacid fuego; encendedlo atuera, porque aqui el humo perjudicaría a Juan; y tu, Nicanor, ayúdame a desabrocharle, y encargate de darle friegas en las piernas; désele sin miedo, hasta que entre en calor. Yo me encargo de hacerlo de la cintura para arriba.

Cada cual se dedicó a su operacion respectiva. Ruperto y Ajejo habían recogido hojas y ramitas secas que se hallaban diseminadas por la cueva, y transportado al exterior troncos de ramos, con los que al breve tiempo encendieron una buena fogata, ayudados de los hermanos Goñi.

Nicanor y Luis frotaban sin cesar el pecho y miembros de Juan, sin que al parecer obtuvieran resultado.

Respondiendo a la leccion segunda del programa se lee:
«Asínta de un objeto E, es el ángulo diestro SZN P que al vertical ZPN de dicho objeto se forme con otro vertical SZN, libremente elegido.»

«Atura de un punto E, es el ángulo EOP, que con el plano del horizonte forma el radio OE correspondiente a dicho punto. Se mide por la distancia EP de este al horizonte, con el ángulo sobre el vertical correspondiente.»

Luego, siempre contestando al programa, se sujeta a los niños a que haciendo orbe de orbitos, pues extra cosa no puede pedirseles en tal forma, describan el anteojo astronómico y otros instrumentos, como son los llamados «circulos celestiales», «altímetros» y «códigos», con todo el cortejo de lentes convergentes, colocalidad de ejes, focos, objetivos, oculares, visiones distintas, planos perpendiculares a ejes comunes, el culos, graduados, diámetros del limbo, enfocamientos, estaciones, morzetas, tornillos de presión, etc. etc. Y como el esto no fuera bastante, se les enseña, o al menos se les propone aprender la «Medida de una distancia cenital». No sabemos si la aprenden, pero si que se les pone en el caso de contestar le siguiente:

«Cubierta con el hilo horizontal de la reticula el punto M (figura 4.), cuya distancia cenital ZOM se busca, hágase la lectura ON correspondiente sobre el altímetro (pues con O); deséase este media vuelta alrededor de eje vertical; OZ, y el anteojo se colocará, según O M (punto O); si la hora es la misma, se leerá en el punto M (la misma posición) y leamos la graduacion correspondiente OP, la semidiferencia D P O N, 12 entre esta y la primera, nos dará la distancia cenital M O Z buscada. Su complemento a 90° será la altura.»

De ejemplo como lo transcripto está el texto. Y digamos: ¿es posible una enseñanza en tal forma? ¿ha de sorprender a nadie el atraso intelectual de España con una enseñanza tan «baudouinista»?

Desgraciadamente, aunque pocos tan marcados no es el de que nos ocupamos el único caso de textos y programas lamentables.

De los diremos algo, sin acortad ni amplitud; habla nadie y sin más objeto que llamar la atención de los padres, sobre las causas que aparte de la natural aversión al estudio en los niños, les apartan de él, y les producen hastio, como lo produce siempre el trabajo estéril o exajerado.—X.

La bicicleta con musica

Un señor Gress, de Chicago, que debe tener una idea de la música a la altura de los planes de manubrio y de los juguetes mecánicos, ha inventado el modo de amenizar las excursiones proporcionando a los ciclistas la diversion de la armonía, rompiendo la monotonía de la marcha y estimulando el ardor del pedaleo.

El mecanismo, haciendo al de la bicicleta ordinaria, se compone de un marco de hierro que sustituye unas cuerdas de piano.

En el travesaño de este marco van montados unos mecheros de madera movidos por las vueltas de un cilindro semejante al de cualquier caja de música.

La rotación del cilindro se obtiene por medio de un cordón sin fin, de transmisión, que se ajusta a la polea fija al eje de pedales.

El cordón trasmite el movimiento al cilindro mediante un tornillo sin fin y una cuerda helicoidal.

No ha faltado al inventor el buen juicio suficiente para prever el caso en que el velocipedista armónico y sus compañeros silenciosos se aburren de sonsonete, y el mecanismo comprende una palanca de interrupción que separa el tornillo sin fin de la rueda y detiene la marcha fatal del cilindro.

Este cilindro se puede sustituir por otro y variar así el tormento, si es que algún excursionista de genio vivo no inutiliza el mecanismo de un cantazo.

stencilista de genio vivo no inutiliza el mecanismo de un cantazo.

MODAS

Es tanta la confusión que reinará en esta primavera que muy poco voy a decir hoy de modas reservándome para otra ocasión en que los trajes se hallen más definidos.

Los estilos, desde Luis XIII a Luis XVI han sido reproducidos.

De Luis XIII hemos copiado las grandes cuevas, los boteros cortos y las blusas filigr; de Luis XIV las chaquetas largas, las faldas abiertes a bra delante, los «cuchillados», los lazos y los botones; de Luis XVI las capellinas, los fracs de tafetán, los fichudos de muselina y las faldas de gran vuelo.

Todo lo antiguo vuelve a estar de moda adaptado al gusto del día. Es decir que no es una copia exacta sino que se le asemeja por el género, por aquí y detalle.

En fin, lo antiguo, modificado elegantemente. Los abrigos de ahora no son amplios é la comoda como los que se ven en los retratos antiguos, por más que sean también de tafetán torreado adornados con rúches y flocos, son más ceñidos y vistosos.

Los cuerpos de hechura frac tienen también otro aire; los de mejor gusto, son de tafetán claro con grandes flores de suaves matices. En lugar de encajes finos, mallas ó argentan, ahora se utilizarán incrustaciones de punto de Venecia en armonía con el tejido y hechura del cuerpo.

Uno he visto ya, sumamente original, del que se puede decir una idea con muy pocos palabras. Es de piel de seda verde muy obscuro, un verde precioso al de las hojas del robie; sobre el tejido se ha superpuesto otro de algodón, como una cratona fina, recortada de modo tal que entre ramo y ramo se dejaba el fondo de seda, y todo ello rodeado con una pequeña trenzalla de oro.

Con aplicaciones de esta clase, cuyos dibujos cose van la misma disposición que antes tenían en el tejido, se adornan en el día muchos trajes de velo ó de muselina. Unas veces se simula con ellas una guarnición con grandes ondas, siempre de muy buen efecto; otras parece que las flores trepan por una cañosa, cruzándose y mezclándose caprichosamente; y cuando se trata de trajes más elegantes, mejor dicho, más ricos, entonces se recortan las aplicaciones en tejidos de seda, gasé ó brocado.

Voy a describir ahora un modelo de frac de indiscutible elegancia.

La falda es de velo Ninon, de un tono crudo casi mate, sumamente pálido; el borde se guarnece con cuatro volantes en forma, cada uno de los cuales se adorna a su vez con una franja de tafetán estamado, figurando una guarnición de delicadas florescillas.

El frac está hecho con el mismo tafetán; que de muy abierto por delante y se abrecha con tres botones. En la abertura parece un pecho de muselina de seda pegada, en el mismo tono mate que tienen el velo y el fondo de la falda. Ancho cinturón de pana mate, adornado con botones, y cuello de pana, que cubre los hombros y queda cortado en los mismos de la falda del frac. En la manga una guarnición de pana con guarnición de aplicaciones, y al borde un volante de muselina de seda.

Es preciso no asombrarse al ver que para una toilette se emplean géneros tan distintos; díjase que este es un rete de la moda, que se empuja en el día las cosas más extravagantes y se completa después en obligarnos a aceptarlas.

Aún hemos de ver otros mil strevidas combinaciones: pliques; brs paja, cratona sobre tu, adornos de luar sobre tajes de tafetán, etcétera, etc. Nada de ello debe asustarnos, porque la moda tiene en el día a su servicio hábiles obreros y artistas de primera línea, capaces de conseguir que armen bien y resulten distinguidas las combinaciones hechas con los elementos más heterogéneos.

cada vez, reflexaba el despertar de la inteligencia.

Luis entre tanto había vertido un poco de ron en el vasito que servía de tpe al frasco, y lo tenía al alcance de su mano.

En una de las ocasiones Juan balbuceó:

—¿Qué es esto?

—Somos nosotros; tus amigos; no hay que apurarse. Ahora es preciso que tomes un poco de vino, que te dará fuerzas.

Juan pareció no entender.

Sin embargo lo incorporaron, y poco a poco Luis le fué dando el visito de ron.

—Supongo que habrá buen fuego, dijo volviéndose a Ruperto.

—Si señor; acabo de dar una vuelta por él, y dás gusto estar allí.

—Pnes traed todas las brsses, y no dejéis fuera más que lo suficiente para sostenerlo.

Así lo hicieron. Valiéndose de las «galoches», sobre las que extendieron ceniza, tras adaron la brasa a la cueva.

Sintióse en seguida la bienhechora influencia del reciente montón de ascuas que difundían grato calor.

La temperatura se elevaba gradualmente y el enfermo había vuelto por completo en sí.

Luis les refirió en pocas palabras lo sucedido, y le indicó que no se fatigase: que ya hablarían después.

A las capas de pieles vienen a reemplazar los abrigos ligeros y los manteletas de gasé que se echan sobre los hombros á guisa de cachuchon.

Puede ya asegurarse que en el próximo verano se han de estilar mucho los adornos de encaje; los grandes cuellos, los volantes en forma, el «bosque» y otros mil detalles de la toilette se enriquecerán con este adorno el más elegante y el más lujoso de todos.

Por el extracto y copia

Campos y mercados

EN NAVARRA

El tiempo continúa muy vario, aunque dominando las temperaturas bajas, lo que hace se halle el campo muy «atrassado».

Los mercados permanecen estacionados y la exportacion da vites casi nula.

Nuestros correspondientes en la provincia nos han remitido las escasas noticias que van á continuación:

Mendigorría.—Trigo á 8,95 pesetas robo; cebada á 4; vino comun á 1,75 pesetas cántaro; aceite de 14,75 á 15 pesetas arroba; precio de los jornales á seco de 1,50 á 1,75; id. con vino á 1,50; aspecto de campo en los sembrados de secano bueno; estado de la atmosfera húmeda; necesidad de peones no la hay.

Durante la última semana se han vendido unas cien arrobas de aceite á 14,75 pesetas arroba.

Estella.—Trigo á 5,75 pesetas robo; cebada á 3,85; vena á 3,50; maíz á 4,75; h. bis á 4,8; arroz á 4,75; beza á 6,75; vino comun á 1,50; cañero; patatas á 1,10 arroba; precio de los jornales á seco á 2 pesetas; estado de la atmosfera húmeda y fria; existencia de vino mucho; idem de aceite mucho; id. de granos regular.

Andosilla.—Trigo á 5,75 pesetas robo; cebada á 4,25; vena á 3,50 á 3,75; vino comun á 1,50 pesetas cántaro; precio de los jornales con vino á 1,75 pesetas; aspecto del campo en los sembrados de secano bueno; id. en los olivares buenos; estado de la atmosfera húmeda y fria; resultado del Llano mineral bueno; existencia de vino mucho; id. de granos poca; necesidad de peones no la hay.

Villatuerta.—Trigo á 5,50 pesetas robo; cebada á 4; vena á 3,75; maíz á 5; aguardiente de orujo á 3 pesetas deca litro; alisado de orujo á 6; aceite á 14,75 pesetas arroba; precio de los jornales á seco á 2,25; id. con la costa á 1,10; aspecto de campo en los sembrados de secano bueno; estado de la atmosfera húmeda y fria; resultado de Llano mineral bueno; existencia de vino mucho; necesidad de peones no la hay.

Durante la semana última se vendieron mil cántaros de vino.

Estos días se está plantando en esta villa vid «merlot».

Estos días unos días por las mañanas se oye sentir el frío, durante el día hace calor.

Barbarin.—Trigo á 5,80 pesetas robo, cebada á 4; vena á 3,50; vino comun á 1,75 pesetas deca litro; aceite á 14,75 pesetas arroba; patatas de 2 á 2,25; id. con vino de 1,75 á 2; id. con la costa de 1,25 á 1,50; aspecto de campo en los sembrados de secano bueno; estado de la atmosfera húmeda y fria; resultado de Llano mineral bueno; existencia de vino mucho; necesidad de peones no la hay.

Durante la semana última se han vendido 500 robos de trigo.

Tudela.—Trigo á 5,75 pesetas robo; cebada á 4; maíz á 5,75; h. bis á 6; vena á 4; garbanos á 2; vino comun á 1,50 pesetas deca litro; aceite á 16,50 pesetas arroba; patatas á 1,50; precio de los jornales á seco á 2,25; id. con vino á 2; aspecto de campo en los sembrados de secano bueno; estado de la atmosfera húmeda y fria; resultado de Llano mineral bueno; existencia de vino mucho; necesidad de peones no la hay.

NUESTRAS CARTAS

De Alsasua

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Voy á contestar hoy á un comunicado que ha aparecido en el número 922 de El Pensamiento Navarro correspondiente al día 21 de este mes, firmado por «Un suscriptor» (de los muy contados que en esta tiene dicho diario) y en el que se comenta mi crítica sobre las últimas elecciones.

Al leer dicho comunicado pisgado de inexactitudes y atañados contra el «8.º» mandamiento no pude menos de exclamar: «O este suscriptor no sabe leer, ó falta a la verdad a sabiendas.»

¿Dónde he dicho que el Sr. Albistur era «único genuinamente montañés, y aparte de toda idea política»? Si yo me lamentado y he manifestado extrañeza por la derrota que en el distrito ha sufrido la candidatura del Sr. Albistur ha sido «no por sus ideas políticas, sino por su condición de montañés genuino» pero he dicho, lo cual he variado de modo notable, el concepto. Sin duda este señor «suscriptor» escucha por el resultado de la elección en esta localidad ha querido desahogar su ira exhibiéndose en un comunicado, y como no encontrara fundamento en una interpretación exacta de mi escrito, no he tenido reparo en tergiversarla burlescamente.

Sépa el señor comunicante que los títulos liberales de Alsasua que han votado al señor Gorrion entre los que se hallan casi todos los individuos del Ayuntamiento; lo han hecho cumpliendo honradamente su palabra de votar al candidato que en la reunion de Irurzun se ofreciera con decisión a defender á la montaña en el asunto del impuesto sobre ventas de montes comunales.

¿Ve el señor suscriptor algo de censurable en esta conducta?

El señor Gorrion se presentó en el distrito con el carácter de independiente y no con el de «integrista» «vanguardista» como «con aviesa intención» le susos en su comunicado, y rebuso la representación del partido integrista, por cuyo motivo se organo en Navarra de esta parcialidad política el cambio duramente.

De todo esto se deduce que los liberales de Alsasua no son los que le han hecho la guerra á Albistur como dice «Un suscriptor» sino él y sus amigos, que titulándose cristianos han exhibido por completo en la votación á dicho correligionario, y otros sabrán por qué.

Tempero es cierta la afirmacion que hace respecto á supuestos trabajos electorales por el «alcalde» de esta Ayuntamiento.

«¿Qué soy mío? ¡le! ¡X! está por proponer que me envíen á la escuela de párvulos, no sébio yo que la misia se curaba en la escuela de párvulos, ¡plasma que «Un suscriptor» no nos dé a conocer su nombre que, uuldo á un perterioso descubrimiento (con seguridad se ha quedado caído) sería la admiración y el asombro de las generaciones vendideras!

En el último párrafo aconseja al señor A. que en vista del sísmiento en que le han dejado sus amigos de bando local en las últimas elecciones, les pique su apoyo en ocasiones análogas «ya que tan distancados se hallan en ideas políticas y religiosas.»

De modo que el motivo principal por el que este señor aconseja á Albistur se separó de sus amigos es el de que no están á la reciproca, y el disencimiento religioso es para él, secundario. ¡Vaya un «le!»

Ya se sabe que el señor Albistur tiene amigos que en ideas políticas difieren de él; para se ignore que profesaran otra religion que no fuera la única verdadera.

¿Que manera de desbarbar! ¡Valiente melonero nos ha soldo en Alsasua!

Nada; que «Un suscriptor» al escribir su comunicado estaba dejado de la mano de Dios. Da on é, p.º de algo á medio mundo; le ocurre hacer una cartita al amigo Albistur y le resu la un zarzapazo.

Suyo atecmo.

El correspondiente

25 de Marzo.

había seguido con curiosidad la escena.

—Dios se lo premie señorito Luis. ¿Como podré pagáros lo que estan haciendo por mí? La vida que necesitarán nada haría con dársele, pues ya se la debo. Y lágrimas de agradecimiento se asomaron á sus ojos.

—Demás es que digas eso, Juan. No hemos hecho más que con xpír con un deber sagado, como lo habrias hecho tu en nuestro puesto.

Ho por tí, mañana por mí. Y de sobra estamos r como pensados con el placer de habrtis huido y de que tus hijos no queden sin padre, y la Petra sin marido.

—Como están murmuró Juan.

—Bahl dijo Ruperto. Lo que es allá abajo bien se está. Además de que el señorito, que es a quien se lo debes todo y que en todo piensa, ya envió al tio Cosme á tu casa á decirte á Petra que veníamos por tí; y á esta hora te estará preparando una «güena» cena. ¡Quién la pillará!

—Pues hombre; no creo que lo hagas mal cuidado que has enguñido en pocos res tol Pero no te apures; que en la fiambrera hay de sobra.

—No lo decía por eso, señorito.

—Ya lo sé; pero como mandé poner comida para todos, tencis á ella tanto derecho como yo.

De Vitoria

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Estimado amigo: El solo anuncio de la construcción del ferrocarril directo de Bilbao a Vitoria ha producido aquí verdadero entusiasmo en todas las clases sociales.

clientes é industriales de Pamplona, que van á diferentes puntos á extender su negocio. El señor San Julián abunda en las mismas ideas y ha de que la patente de los ambulantes tiene un límite en la conveniencia y en el veto que podría poner á la Diputación á las tarifas exajeradas.

varía á cabo por ser dicho sitio propiedad de la iglesia; pero para bien de unos y otros y como de nada sirve su conservación en la forma que hoy se encuentra, pedirá enajenarse por una módica cantidad y lograrse dicha venta.—Un pamplonés.

Escríben de Vera, que activo continúa, no obstante la persecución de los aduaneros, el contrabando nocturno de ganados, que pasan de España á Francia, siendo tal la habilidad de los pastores, que únicamente de vez en cuando la aduana francesa logra hacer apremios.

LA LIMPIA y esencial aplicación de Calomielo Escríba, que se vende á 6 reales frasco para la curación de los callos, le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros.

27 de Marzo. El correspondiente.

Acuerdos de la Diputación (Día 27)

Se concedió pensión á doña Juliana Saenz, de Tafalla como madre de soldado fallecido en Cuba. Se previno al Concejo de Burlada que comunique á las partes su acuerdo relativo al pago de la cuota trimestral por ser participe en el arriendo de la carnicería.

El señor Utray pregunta si el tesoro responderá de todas las contingencias y se le contesta que así sucederá, por que es lo natural que responda de todo. El señor San Julián sostiene que es el procedimiento mejor y el más económico el que propone la Comisión, pues, de subsistiese la cobranza saldría muy caro el servicio y en cuanto á los empleados de oficina ni quedarían ni servirían para hacer dicho servicio, que es muy especial, de mucha responsabilidad y de gran trabajo, porque se trata de realizar 12.000 recibos.

Nos escriben de Cete: «En los mesados de vinos parece se ha despartido un pequeño lino movimiento. Se piden al menos muestras y del interior hay alguna demanda, aunque no de importancia.»

Ante un concurso tan numeroso, si no más, que el de los días anteriores, dió auge el Intafgible Prelado de la diócesis la conferencia que anunciamos, sobre la inmortalidad del alma humana.

Table with columns: ESTAFETA LUCAS, COTIZACION DE AYER, Valores de Navarra, and various financial data.

En el Ayuntamiento

SESION DEL 28 DE MARZO DE 1904. Presidencia del alcalde D. Miguel G. Tuñón. Comenzó la sesión á las 16 horas y 45 minutos. Acta de la sesión anterior: aprobada.

En la Audiencia

Ayer se recibieron en esta Audiencia los siguientes sumarios: Juzgado de Aols.—Uno contra Juan Demaño, por lesiones á Martín Alzueta.

El arreglo que se hace en el clero

El arreglo que se hace en el clero estraneo tiene por base la supresión de los capellanes en los cuerpos. En lo sucesivo, los capellanes que se han de cesar los estarán afectos á los Estados M yores de los cuerpos de ejército.

Los asmáticos llegan á obtener su curación

Los asmáticos llegan á obtener su curación con el uso metódico de las pastillas Morel. Farmacia de Arteaga, Paseo Valencia, 52.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer: De casa penitencia. Arresto mayor. En expectación de marcha.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones 2 hembras 1.

EN EL MATADERO

Reses sacrificadas: bueyes 6 vacas 21 terneros 6 carneros 14.

EN EL ALMUDI

Trigo 24 reales, cebada 19, habas duras 21,6; haba 23,5, maíz 24,9; alcega 20,1.

VIAJEROS

Don Juan Casanova, don Celso Alvarez, don Francisco Andreu, don Antonio Rodrigues, don Saturnino Perez, don Arturo Ruiz, don Juan Marta.

Correspondencia

Marcella.—D. J. M. Recibida libranza de 14 pesetas; pagada su suscripción hasta el 15 de Marzo de 1904.

Boletín religioso

Día 29. VIERNES.—Abstinencia de carne.—San Eustasio, abad. Era San Eustasio de una noble familia de Borgoña.

GACETILLAS

Hoy viernes á las once horas y en la parroquia de San Saturnino se celebrarán los funerales por el alma de don Andrés Urcil y Clavel, empleado jubilado de la sucursal del Banco de España.

En las puertas de la iglesia de San Nico

En las puertas de la iglesia de San Nico á fué repartida aroche á los fieles que asistieron á la función de que en otro lugar damos noticia, una hoja impresa en que la Junta de Gobierno de la Hermandad de la Pasión del Señor invita á todos los habitantes de esta católica ciudad á ingresar en dicha Hermandad, que aun no forman parte de ella, y á que fomenten el ingreso de nuevos Hermanos que ya lo sean.

Los caballeros sigueron su marcha

Los caballeros sigueron su marcha hasta llegar al punto donde iban y en cuyo lugar despertó el Faustino, y advirtiéndole la falta de su primo José, y al buscarlo se le encontró cadáver en medio del camino.

Oficio de los Doctores de Nuestra Señora

Oficio de los Doctores de Nuestra Señora con rito cobia y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa; á las diez misa de Feria y vísperas.

En San Agustín.—Cuarenta Horas

En San Agustín.—Cuarenta Horas. A las diez se expone S. D. M., tercia y misa solemne en la predicara don Cipriano Oñate; después sevariarlo. Quedará manifiesto el Santísimo, hasta las diez y siete.

En San Nicolás.—Función á Nuestra Señora

En San Nicolás.—Función á Nuestra Señora de los Doctores.

En San Lorenzo.—A las diez y nueve

En San Lorenzo.—A las diez y nueve confesiones religiosas para hombres solamente.

Septenarios dolorosos.—En San Saturnino

Septenarios dolorosos.—En San Saturnino, San Nicolás, San Lorenzo y Dominicos.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Sr. Coadjutor Myror, I.º San Juan Bautista.—Sr. Coadjutor, Navarrela 2.º 3.º

San Lorenzo.—Casa parroquial

San Lorenzo.—Casa parroquial. San Agustín.—Sr. Coadjutor, San Agustín 22 2.º

Informe de la comisión de Fomento

Informe de la comisión de Fomento. Informando favorablemente en la instancia de don Pedro N. Gure, que solicita el disfrute de lucas francos para su casa de la calle Mayor núm. 46.

Del vecindario.—Sr. Director:

«Esta temporada que Pamplona se encuentra por fortuna ocupada en proyectos y construcciones... ¿No le parece á V. que una muy beneficiosa podría hacerse en la Iglesia de San Lorenzo y que sería algún complemento de la torre que se levantará, embelleciendo más aquella fachada?»

En un rebaño de ganado lanar

En un rebaño de ganado lanar perteneciente á un vecino de Gaideano ha aparecido la epidemia variolosa; por lo cual se han adoptado precauciones para evitar la propagación de la enfermedad á otros rebaños, entre ellas la de señalar el terreno dentro de cual deberá paeturar aqué, mientras no quede limpio de la enfermedad.

Mañana á las cuatro de la tarde

Mañana á las cuatro de la tarde celebrará sesión la Junta local de prisiones de esta ciudad.

El día 25 á la tarde y en Arroz, un

El día 25 á la tarde y en Arroz, un celebrará sesión la Junta local de prisiones de esta ciudad.

De la Alcaldía.—Ha sido denunciado

De la Alcaldía.—Ha sido denunciado un sujeto por pagar á cinco y dos cuartos por tender ropas en el balcón.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra Del Extranjero

(Servicio especial)

Contra la tempestad

NUEVA YORK.- Ha llegado con grandes averías el trasatlántico "La Gascogne", después de tres días de lucha contra una violenta tempestad.

Prados inundados

TOURS.- Por razón de la crecida del Loire, se hallan completamente inundados los prados de Cherson.

Lo bufo

PARIS.- En la Cámara de diputados, al ser aprobado sin debate el artículo 15 de la ley de asociaciones, que impone penas severas a los fundadores o administradores de una congregación religiosa que no obedecieran al prefecto o comunicaren relaciones inexactas acerca de la comunidad, exclamó el diputado M. de Banory d'Asson, con mucha socarronería: "Se ha olvidado la gullitina." (Risas, interrupciones, tumultos).

¡Abajo la sotana!

PARIS.- Ayer, en la Iglesia de Santa Isabe, en ocasión de un sermón de cuaresma, un grupo de anarquistas produjo un verdadero escándalo, vociferando: ¡Abajo la sotana! ¡Fuera la clericalidad! ¡Viva la anarquía! Cinco de los enérgicos pasaron a dormir a la sombra.

Resultado de un proceso

LONDRES.- Falló el jurado el negocio contra el periódico "The Star". El veredicto fija en 200 libras esterlinas la indemnización a pagar a M. Arturo Chamberlain, hermano del ministro de las colonias, como resultado del proceso de difamación promovido por el mismo. La opinión pública sabe a qué atenerse respecto del ministro, y por lo tanto se considera el veredicto como un triunfo para "The Star". Las circunstancias atenuantes, esto es, los gatuperios que el jurado ha tenido en consideración han economizado al periódico 82.000 francos.

De China

PEKIN.- La corte ha dado orden a Li-Hung-Chang y a Ching para informar a los ministros extranjeros que la China se niega rotundamente a firmar la convención manchuriana. La corte ha dado ya a conocer su determinación a todos los vireyes del Imperio. Finalmente, la misma corte va a quitar el título de capital de la China a Pekin por haberla profanado, dice, los europeos y causado en ella tantas depredaciones.

Una suplica del Papa

ROMA.- El Papa ha suplicado al rey Leopoldo, de los belgas, por mediación de Monseñor Gramot al Belmonte, su Nuncio en Bruselas, que haga uso de toda su influencia cerca del gobierno francés, para que sea concluida, en lo posible, la nueva ley relativa a las congregaciones religiosas.

Guerra anglo-boer

PRETORIA.- Se sabe oficialmente que Inglaterra se prepara para enviar un refuerzo de 30.000 hombres, creyendo con ellos poder terminar la guerra.

La columna de Bruce Hamilton, y las tropas de Munro, de White y de Maxwell operan aisladamente. Todas ellas son continuamente hostilizadas con buen éxito por los boers, teniendo, pue, dice, acorraladas. Los boers hacen uso de las balas explosivas, y han acenterrado de varios puntos un buen número de excelentes fusiles que tenían ocultos.

Kruger en America

AMSTERDAM.- Se da por seguro que el próximo mes se embarcará para América el presidente Kruger. Es su propósito dar conferencias políticas en los Estados Unidos. Los comités boerofilos le están animando, en la confianza de que va a reunir, con ellos, unos 50 mil dólares, con los cuales puede ser organizada una flota de voluntarios que, además del personal, conduzca para los boers una buena cantidad de municiones.

ABELLA.

PRIMERA CONFERENCIA Madrid 28 (18 horas). ADVERTENCIA.- A consecuencia de los vientos, que puede decirse es general en España, era tal el ruido que producían las vibraciones de los hilos telefónicos, mientras tuvimos esta conferencia, que la voz del correspondiente llegaba muy confusa a nuestros oídos, por lo cual no podemos

responder de la exactitud de todo lo que vamos a consignar.

Danza de empleados

En el ministerio de la Gobernación se guarda el mayor secreto acerca de los nombres que figuran en las combinaciones, que anunció, de secretarios de gobiernos civiles y de inspectores de policía.

Cada día firma el señor Moret nombramientos, cesantías y traslados, sin que se facilite noticia de ellos hasta después que están firmados.

Hoy lo han sido varios nombramientos de secretarios de gobierno civil, pero aun no se ha facilitado noticia de ellos en concreto.

Dicha reserva se lleva al extremo por lo mismo que juegan influencias encontradas respecto de ambas combinaciones.

Sobre desahucios

La Asociación de propietarios de Madrid, en nombre propio y en representación de otras análogas de distintas poblaciones, ha pedido al ministro de Gracia y Justicia la modificación de los artículos de la ley de enjuiciamiento relativos a los desahucios y también la rebaja de los aranceles de los juzgados en lo tocante a los juicios de desahucios.

Reformas militares

Hoy ha puesto el ministro de la Guerra a la real firma la suspensión de las convocatorias para ingreso en todas academias militares.

En el primer consejo de ministros que se celebre presentará el general Weyler el proyecto de casación de las academias de la guardia civil y carabinieri.

El mismo ministro tiene el proyecto de organizar la enseñanza de los oficiales de las reservas, para darles colocación en las zonas militares, en los cuerpos de reserva y en el estado mayor de plazas.

Donativos catalanes

Una comisión de diputados catalanes, que vino a distribuir los donativos acordados con motivo de la boda de la princesa de Asturias, ha estado esta tarde en el hospital de la Princesa, realizando dicho noble encargo en presencia del señor Aguilera y del conde de Vichis.

¿Aún dura?

El gobernador civil de Barcelona telegrafía que ha recibido noticias satisfactorias respecto de la solución de la cuestión obrera en la cuenca del Ter.

Consejo en Palacio

Como todos los jueves se ha celebrado consejo de ministros, presidido por la Reina, no asistiendo a él el señor Sagasta, porque continúa acatarrado.

El señor Moret ha dado cuenta, en resumen de la marcha de los asuntos políticos en España.

El cuque de Almodovar ha hecho lo propio en cuanto a la política extranjera.

El general Weyler ha expuesto las reformas militares que proyecta. Y el cuque de Veragua ha puesto a la firma los decretos de clausura de las academias navales.

Boisa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Table with columns for item, unit, and price. Includes items like Deuda perpetua, Obligaciones de Adunas, Billetes de Cuba, etc.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 28 (23 horas).

Captura de Aguinardo

Telegramas de Nueva York transmiten otros recibidos de Manila, según los cuales, los yankees han cogido prisionero a Aguinardo. Esos informes relatan este importante suceso del modo siguiente:

El coronel yankee Funston se puso en inteligencia con un oficial ce Aguinardo; que convino en hacerle entrega de esta.

Para realizar el plan estipulado, el coronel Funston con un pequeño destacamento escogido se embarcó en una cañonera americana y se dirigió a un punto del litoral próximo a Baler, a donde, según el oficial traidor iba Aguinardo para tener una entrevista con los insurrectos de la Isabela.

Aguinardo envió al oficial traidor con una sección de tiradores a impedir el desembarco de los de la cañonera, si lo intentaban; y dicho oficial regresó con Funston y sus acompañantes, los cuales presentó a Aguinardo, fingiendo que los llevaba prisioneros. Luego de estar todos en la presencia de Aguinardo, que casi estaba solo, a una señal de Funston sus subordinados se avanzaron sobre Aguinardo y los pocos que con él estaban

y los apresaron, presenciando esta escena tranquila e impasiblemente el oficial traidor y los tiradores que estaban a sus órdenes.

Sobre lo mismo

Un telegrama de la Agencia Havas confirma la noticia de la captura de Aguinardo, dando de ella casi la misma versión que acabo de comunicar.

Dice la Agencia Havas que los que realizaron la traición y la entrega de Aguinardo fueron macabros, y que los yankees llegaron a la presencia del jefe de los tagalos fingiendo propósito de ponerse a sus órdenes.

Los despachos añaden que la captura de Aguinardo se verificó en Cagigura.

No importa

El cabezalla de los tagalos Sixto Lopez, según los mismos despachos de que he dado noticia, al participarle lo de la captura de Aguinardo, dijo que, sea verdad o sea novela, los demás jefes filipinos continuarán en sus puestos, prosiguiendo resueltamente la campaña contra los yankees y en favor de la independencia del archipiélago.

Lo del «Carlos V»

Informos oficiales desmienten el rumor, que ha corrido, de que se trata de exigir nuevas responsabilidades por las averías que obligaron al crucero «Carlos V», a regresar al Ferrol, cuando se dirigía a Londres con motivo de la muerte de la reina Victoria de Inglaterra.

El ministro de Marina espera a que se eleve a plenario el sumario, que se instruye, para proceder con arreglo a lo que en él resulte.

Mero cumplimiento

Los señores Moret, Urzalz, Villanueva y Leon y Castillo han visitado al señor Sagasta, que no sale de casa, por el catarro que padece estos días.

A ninguna de esas entrevistas se atribuye importancia ni objeto político, sino el de cumplimentar al jefe del Gobierno con motivo de hallarse delicado de salud.

Gibraltar

Telegrafía de Gibraltar que la comisión designada por el gobierno inglés para las obras de defensa que necesita aquella plaza, se halla dividida en distintos pareceres.

Algunos de sus individuos creen que serán suficientes los diques que se están construyendo; otros consideran necesario instalar diques flotantes, y otros juzgan que es preciso construir importantes defensas al Este del Peñón, apesar de los enormes gastos que esto ocasionaría.

Noticias diversas

El señor Urzalz está preparando un reglamento sobre el matrimonio civil.

La asociación de la prensa va a reunirse, para tratar del establecimiento del descanso dominical.

En Murcia se han declarado en huelga los carpinteros, que pretenden rebaja de las horas de trabajo.

Los de Marsella

Telegrafía de París que el presidente del Consejo de ministros, Waldeck Rousseau, ha recibido en audiencia a una comisión de los huelguistas de Marsella, y que, al salir de la entrevista, los de la comisión han dicho que están resueltos a reivindicar la reducción de la jornada a ocho horas.

Ultima hora

Complot contra el czar

Madrid 29 (1 h. 15 m.)

Telegrafía de San Petersburgo que se ha descubierto una mina debajo del palacio del czar en Tsalekaesele.

De las averiguaciones practicadas con tal motivo resulta que están complicadas en el complot varias personas importantes.

MENCHETA.

Gran liquidacion

de calzado.

Per tener que retirarse su dueño, se liquidan todas las existencias del almacén de calzado de la calle de Chaptala núm. 26, esquina a la plaza del Castillo.

Hay hasta la suma de 5.000 pesetas. También se hace traspase en condiciones ventajosas para el que se desea. x 60-50

Arriendo

Se arrienda el piso 5.º de la calle de Calveret, núm. 17. En el piso 1.º de la misma casa se formarán. 3 3

Substitutos

Se aplicarán a todos los quintos que le deseen del reemplazo actual de 1901. Este casa tiene constituido un depósito de 10.000 pesetas en esta Excmo. Diputación local, como garantía, y a responder a las deserciones. Precios y condiciones convencionales y al interesado que le desee no se le verificará el cobro hasta pasado el año de responsabilidad. Oficinas.—Paseo de Valencia 14, principal.—Manuel Castañer.

ENFERMEDADES NERVIOSAS. Curación cierta por el JARABE HENRY MURE. Envío gratuito de un folleto muy interesante. CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES. Exíjase el nombre de MURE.

Arriendo de pieles

y sebos

La Junta de Abastos de San Martín de Uxq, celebrará remates a las once y media del día 8 de próximo mes de Abril de cuantas pieles de pelo y lana y sebos resulten durante un año de su comercio; con los precios y condiciones que obran en su Secretaría a disposición del que gusta enterarse. x 5-1

Venta de tierras en Pamplona

A voluntad de su dueño se venden 46 rabadas de tierra, lo mismo juntas como separadas; si que quiera interesarse en la compra puede dirigirse a la calle de San Lorenzo, núm. 53, 1.º Pamplona. x 5-1

¡Atención!

Por retirarse del comercio, el dueño de la zapatería, Curie, núm. 1, se liquidan todos los géneros existentes a precios convencionales. Botas de caballería, desde 4 pesetas en adelante. Botas de señora, desde 4 pesetas. Zapatos de cañero (señores) los de 8 pesetas. No confundirse, Curie, 1, junto a la fuente de Santa Cecilia. x 8-1

Vaca de leche

Se vende una hermosa vaca suiza de tres años cargada, y con leche. Dura razón en Tafalla el factor de la estación D. José Tugues. x 8-2

Palmas para Ramos

En la Estrella Catalana encontrarán un gran surtido de palmas y ramos de todas clases; esta casa se encarga de llevarlas a gusto del que lo solicite. Luafeta 16 y 18, Pamplona. x 5 2

Venta de vacas

El que desee comprar cuatro vacas de leche puede dirigirse a don Dionisio Garde, vecino de Villafraanca (Navarra) x 4-3 p

Cubas y coches

Se venden cubas para vino de 10, 20, 30, 40, 50, 60 y 80 cargas; y un coche de cuatro ruedas para uno y dos caballos. En la calle Mayor núm. 25, en Tafalla, d. d. razón. x 8-4

Dinero a rédito

En el mes próximo de Abril se dispone de 5.000 pesetas para imponer sobre pueblo ó particular con garantías suficientes, a un 5 por 100 anual. El encargado en Asiala, Joaquín Odo. x 8-2

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Medio fácil de criarlos sanos y dichosos. La existencia durante la primera edad del niño es un océano lleno de escollos; todo conspira contra él, y en conjunto forma un mundo de miserias; y lo peor del caso es que no pudiendo hacer uso de las palabras no puedan decir lo que los molesta. Para calmar la tempestad que amenaza su existencia existe, sin embargo, un remedio soberano que nunca falla en calmar los órganos de la digestión, en tranquilizar los nervios, regularizar la acción de los intestinos, proveer de nutrición a todo el organismo, proporcionándole un sueño apacible y reparador que le conforta. Léase la siguiente carta: «Barcelona, 4 Marzo 1899. Muy Sr. mío: Tengo mucho gusto en manifestarle el concepto que me merece la Emulsión Scott por haberla usado con éxito en mi familia. Mi hijo Luis a los pocos meses de edad sufrió de una erupción de costras eczematosas que tenían el aspecto de herpes y que le cubrían completamente la cara y todo el cuerpo, causándole como es de suponer gran desazón, y de consiguiente pérdida de apetito, de carnes y de fuerza; tanto que yo temía que no pudiera sobrevivir a esa dolencia. Consulté a nuestro médico y éste me aconsejó que administrara al niño la Emulsión Scott ayudada de una buena alimentación. Así lo hice con toda regularidad, y antes de medio año de tratamiento, toda la erupción había desaparecido, recordando el niño su buen semblante y las carnes y las fuerzas de antes. Hemos seguido el tratamiento todo el resto del año para afirmar la curación, que hoy es completa y perfecta como podrá usted ver por el adjunto retrato. Puede usted hacer el uso que le plazca de este testimonio de un padre agradecido que B. S. M., FRANCISCO BARRACHINA. Valencia, 215.»



Luis BARRACHINA

Desé al niño la Emulsión Scott, y pronto se verá en su risueño semblante, en su sueño apacible y en su desarrollo sano y regular, como se manifiestan los efectos prodigiosos de esta saludable preparación. Muchos no recordan que el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfatos de cal y de sosa y la glicerina puedan tener tal acción, que obren como por milagro, restableciendo la salud de un niño, hasta tanto que no se haya probado la Emulsión Scott. Esta preparación no tiene nada de común con las otras preparaciones medicinales que sólo pueden obtenerse estos beneficios si se insisten en que se administrara la glicerina, la que lleva en el envoltorio exterior de cada frasco una etiqueta con un hombre cargando a cuestas un gran bacalao. Esta marca de fábrica es conocida en todo el mundo y simboliza el remedio infalible que sólo en las enfermedades peculiares de la infancia, pero también en todas aquellas que afectan en los adultos, como acontece en las afecciones de la anemia, el raquitismo, la escorbuto, en la bronquitis y todas las enfermedades de la garganta y de la

Ostras Ultramarinos de DIEGO MINA, Valencia, 56-1-1. Siglo XX--Colmado OSTRAS Langostinos--Langosta--Bequerones--Calmars--Thón Marlín--Bañito en escabecho, etc., etc. 13--Ciudadela--13. y mt m j 6-1

Venta de una casa en Pamplona; produce 180 duros anuales y se desea vender en 15.000 pesetas. En Navarrería, 22 y 24, 4.º piso, dará razón Calixto Ayese. 5-1

Aviso al público En el lugar de Noain, se ha puesto en la parada un caballo raza holandesa, de los que se han visto en este país, por lo que se avisa a los parroquianos que esta parada es superior a todas, y que esto serán bien recibidos. 5-1

Camas de hierro Se venden dos camas de hierro con sus jergones de muelles. San José, 2, 2.º 5-1

Gran liquidacion de mantillas de encierro, oscaros de plata y na-car para señoras y niñas. San Nicolás 21, tienda. 5-1

Centro de Representaciones. Eduardo Lopez Eguia.—Pamplona. Gas aerogélico (instalado en el laboratorio de la Diputación de Navarra) para conventos, fábricas, hoteles, casas de campo y pueblos donde no haya electricidad: luz, soldaje y calefacción; producción económica.—Motores, calderas de vapor y turbinas.—Maquinaria agrícola, de chuculería y pastos.—Maquinas de escribir The Empire (usadas en el Crédito Navarro, La Agrícola, etc.) Instalación y reforma de molinos harineros.—Instalaciones y material eléctrico.—Acumuladores.—Escobillas de carbon-grafito para dinamos.—Material de ferrocarril, minas y tranvías de Llodio y Compañía.—Instalaciones industriales. Proyectos y presupuestos gratis. 50-6 (e)

Gran economía Para vestirse barato, visitad el Barullo aragones. Allí se encuentran camisas, blusas, pantalones, y toda clase de ropa confeccionada a precios baratísimos. También se liquida un grandioso surtido de corsets a precios más baratos que en fabrica. Barullo Aragonés, Plaza del Ayuntamiento, núm. 2. 15-9

Gafas y lentes —DE KRIS AL DE ROCA— Casa del Optico, calle Chaptala, núm. 21. Graduados en nuevo sistema; para mayor comodidad se tiene el graduador a la disposición del público. Véase cuarta plana gafas y lentes desde 6 a 400 reales. 5

¡Labradores! No comprad plantas americanas sin visitar el depósito de Saras, Pujos y C.ª, calle de Esclava, 10, Pamplona, precedentes de este país. Magníficas barbas de 6 auras milhar. 60-46

Para semana Santa Al almacén de las tres B B B ha llegado un gran surtido de calzado de caballero, señora y niño. También hay para la venta infinidad de pares los que se venderán a precios más baratos que si fuesen liquidados. No equivocarse, Mayor, 2 y 4, frente a San Cernin. 8-5

Fermin Lecumberri CORREDOR DE COMERCIO. Mercaderes, núm. 14, Escritorio. PAMPLONA —Ordenes de Baza.—Compra y venta de valores de todas clases.—Compra de cupones de todos los vencimientos.—Consultas por correo sin mandar sellos. v d mt 169-3

Tinte para el cabello Y BARBA Jamás conocido con las grandes ventajas que el Dr. Cimet, tinte instantáneo, no mancha ni quema y puede rizarse el pelo. De venta, por fumería de la señora viuda de Vidurrete, calle de la Chaptala, y de Zapatería 33, Manuel Fior, a pesetas 250 franco. d v 20-4

EL SEÑOR Don Andrés Unciti Y CILVETI Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos R. I. P. Sus sobrinos y demás interesados SUPLICAN a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios su alma y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán hoy viernes 29 del actual a las once horas en la Iglesia de San Sebastián. Pamplona 29 de Marzo de 1901 El duelo se despide en la Iglesia, Demitille; Tecoadarias, 15

